

PRECIOS DE SUSCRIPCION  
PARA PAMPLONA: Un mes, 1'35 pesetas; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.  
FUERA DE PAMPLONA: Trimestre, 4'25; semestre, 7'50; año, 14.  
EXTRANJERO: Trimestre, 16; año, 25.  
El pago será adelantado.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono.

# El Eco de Navarra

DIARIO INDEPENDIENTE.—DOS EDICIONES  
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta, paseo de Valencia, 38, y calle de San Gregorio, número, 25 bajos.



EL SEÑOR

**Don José Vértiz é Iturregui**

HA FALLECIDO EN ESTA CIUDAD EL DIA DE AYER A LOS 32 AÑOS DE EDAD  
Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad

**R. I. P.**

Su esposa doña Guadalupe Vidaurreta, hijas, madre, abuelas, hermanos, amigos políticos, hermanas políticas y demás parientes.

Suplican á sus amigos y conocidos se sirvan encender su alma á Dios y asistir á los funerales que en sufragio de la misma se celebrarán en la iglesia parroquial de San Lorenzo, hoy martes, 20 del corriente, á las once de la mañana.

El duelo se despide en la iglesia.

Pamplona 20 de Julio de 1909.

Las misas que en dicho dia 20 se celebren en la parroquia de San Lorenzo y en la iglesia de los PP. Corazonistas, se aplicarán por su alma.

## FALLECIMIENTO DE DON CARLOS DE BORBON

### El carlismo

Don Carlos de Borbón ha muerto, pero reconozcamos franca, leal e imparcialmente que el carlismo no morirá, porque no es un adjetivo incorporado á un hombre sino el símbolo de principios que podemos llamar fundamentales en su esencia, dogmáticos en cierto modo, y porque sus defensores, según decía Cánovas del Castillo en su prólogo al libro sobre los Vascongados de Rodríguez Ferrer, son gente que de veras y no de burlas antepone su convicción, su religiosidad á todo material interés y á todos los sentimientos mundanos; y añadió otras afirmaciones para llamar la atención de los revolucionarios sobre el cuadro que ofrecía el levantamiento carlista, diciendo así: «No son turbas famélicas concupiscentemente enamoradas de los bienes agenes las que allí se congregan en casos tales, ni se escuchan allí gritos desordenados y salvajes, ni siquiera se oyen conversaciones ociosas. Ningún padre escondece estérilmente á su hijo, antes bien se saca de la labor el mismo, trayéndole á recoger las enemocedades armas. Ninguna madre, ninguna hermana, ninguna novia llora cuando el viejo y destemporado tambor bate la marcha. Todo el mundo parece en tal ocasión tranquilo, grave y convencido de que está cumpliendo un gran deber». ¡Cabe desconocer que hay mucho en eso que merece respeto y no poco de grande?

Y decía después: «Lo que importa es que la incertidumbre sepa al menos que no anda ella sola por el mundo, que hay quien vé y piensa todavía, lo que ellos ni piensan ni quieren ver por los oscuros caminos de la vida; que los que semejantes convicciones abrigan, son también legítima parte del Estado; y que los hay entre esos creyentes capaces de exigir, y quizás de obtener con las armas en la mano el respeto debido á su fe».

JUAN CANCIO MENA.

### Las primeras noticias

A las once y diez minutos de la noche del domingo recibimos el siguiente despacho urgente que horas después aparecía en nuestro suplemento de los lunes:

Madrid 13 (11'10 n.)

El Jefe-delegado del partido carlista señor Felitú ha recibido un telegrama de Varese, el cual dice que D. Carlos de Borbón ha fallecido á consecuencia de un colapso cardíaco.

Esta noticia no ha circulado todavía por Madrid.—Mencheta.

En efecto, la triste noticia era cierta, y otros despachos que ayer recibimos por la tarde y la lectura de los diarios carlistas de San Sebastián y Bilbao confirmaban la información de nuestro corresponsal.

En las dos capitales hermanas, y en Pamplona, donde el carlismo es una fuerza política preponderante, la noticia causó sensación enorme y pronto fue el tema obligado de todas las conversaciones.

Aún los más distanciados de la tendencia pitica representada por D. Carlos, no podían ocultar que el fallecimiento de este revestía importancia inusitada, por tratarse del príncipe que más intervención tuvo en las vicisitudes de la Patria durante cuarenta años.

La primera noticia la recibió en San Sebastián el marqués de las Hormazas en un despacho de su hermano político don Eusebio Zubizarreta, que se hallaba en Varese al lado de D. Carlos.

Dicía así el despacho:

Varese 18'20.—Pide periódico oración y sufragios por alma Señor que falleció cristianamente.—Consecuencia colapso cardíaco producido por falsas noticias sobre su salud.—Eusebio.

Momentos después llegaba á Miramar un telegrama del ministro de la Gobernación dando cuenta al rey de la muerte de don Carlos.

En Bilbao la primera noticia la recibió, a las diez y media de la noche, el delegado del Señorío de Vizcaya, don Prudencio Iturriño.

El despacho, también del señor Zubizarreta, estaba redactado en iguallos términos que el dirigido á San Sebastián.

Ociozo es manifestar que lo mismo en Navarra que en Vizcaya y Guipúzcoa la noticia se extendió rápidamente, causando gran sentimiento y pesar entre los carlistas.

El despacho recibido por nuestro parti-

cular amigo señor Felitú, jefe delegado del

partido, iba firmado por don Alfonso, hermano de don Carlos.

El telegrama que se recibió en la redacción de «El Correo Español», fué abierto por el administrador del periódico D. Gustavo Sanchez Marquez, siendo tan fuerte la impresión que le produjo que cayó desvanecido dicho señor.

A Tafalla

Inmediatamente después de recibir la noticia el jefe regional carlista don Francisco Martínez dispuso encargar con algunos amigos á Tafalla, donde estaba don Bartolomé Felitú, que no podía tener noticia de la triste nueva porque la estación telegráfica de aquella ciudad es limitada.

Nosotros recibimos la primera noticia por teléfono, urgente, y en el teatro y en el paseo dimos la desagradable nueva á muchos carlistas que la recibían con sorpresa y con mucha pena.

A la una y media de la madrugada salieron en automóvil para Tafalla los señores Martínez, Arribete y Beza.

El jefe delegado señor Felitú hallándose durmiendo, se lo despertó, se le comunicó la noticia que le causó profunda emoción.

Desde aquel momento mismo empezó el señor Felitú á disponer todo lo que corresponde á los primeros momentos.

A las siete de la mañana salió el señor Felitú en el tren mixto con dirección á Madrid á fin de reunir á la minoría carlista y á los directores del partido para disponer todo lo procedente en estos momentos.

El marqués de Vessell

Ayer mismo marchó á Varese el señor carlista por Navarra señor marqués de Vessell, que era Gentil-hombre de don Carlos y que desempeñó el cargo de Ayudante de don Alfonso de Borbón.

Telegramas

La Junta regional carlista de Navarra dirigió ayer sendidos telegramas de pesame á doña María Berta de Rohan, a don Jaime y a don Alfonso.

También trasmitió despachos á todos los pueblos de Navarra donde hay estación, y comunicaciones á los demás dando cuenta de la triste nueva á todos los carlistas.

Durante todo el día se estuvieron recibiendo ayer telegramas y telégramas en el Círculo carlista, da Varese, de Madrid, de pueblos de la provincia.

Telegrama á D. Jaime

En el telegrama que la junta regional dirigió á D. Jaime al mismo tiempo que se daba el pésame se decía los carlistas de Navarra que acataban su autoridad.

Más noticias

También se han recibido despachos de Varese en los cuales dice que don Alfonso de Borbón que se hallaba en Vizcaya, se puso en camino inmediatamente, y que llegó á Varese, donde se encuentra.

El cadáver de D. Carlos será llevado á Trieste, donde tiene su pantón de familia.

En los balcones del círculo carlista se colocaron ayer colgaduras negras y se izó la bandera con crespones.

D. Bartolomé Felitú llegaría anoche á Madrid.

Sus propósitos eran reunir á la minoría y acordar las órdenes que se habrán de dar á todos los carlistas.

Probablemente el primer acuerdo será designar las personas que han de partir inmediatamente para Varese á fin de acompañar al cadáver de D. Carlos y hablar con D. Jaime.

La Junta regional de Navarra publicará hoy un manifiesto dirigido á los carlistas, y en él se darán instrucciones.

Desde luego dispondrá la celebración de funerales en todos los pueblos de la provincia.

La muerte de don Carlos

Se siguen recibiendo noticias de Varese que amplían los detalles de la muerte de don Carlos.

Se dice que don Carlos se había afectado mucho con las informaciones publicadas por la prensa en las cuales se habla de su gravedad, en la cual él no creía.

Parce que anteayer en las primeras horas de la tarde don Carlos tuvo un desmayo que alarmó mucho á dona Berta.

Inmediatamente se prodigaron á don Carlos los cuidados precisos y un sacerdote lo administró los Santos Sacramentos que el agudo desmayo recibió con fervor de buen cristiano.

Poco después expiró D. Carlos y recogió su último suspiro su esposa D. María Berta, su secretario señor Zubizarreta y otras personas que se hallaban en Varese al lado de D. Carlos.

Un aparte muy aparte y muy especial merece Machín. Este simpático palotario

caía en el desmayo y en el cansancio

antes que los demás.

Nada de esto le ocurrió anteayer; estuvo hecho un zaguerozo de primera fuerza y él se llevó suito en más de una ocasión con los frenéticos aplausos el público de Calatayud.

Los otros tres también jugaron mucho, aunque Olazábal no estuvo tan acertado como otras veces.

Los señores de la catedral con su natural

visual empezaron dando el memo por los rojos, y efectivamente, pronto volvieron

grupos para hacer que se vesea el diente

ro por los azules.

Estos, los azules, comenzaron bien y

acabaron mejor. Se hicieron los seis pri-

meros juegos como si compitieran con

los otros que no fueran Olazábal y Morras.

Para cuando estos quisieron recuperar lo

perdido era ya tarde, pues á los dos pri-

meros juegos de los rojos correspondieron

los dos de los azules, es decir 8 por 2.

Aúna los rojos hicieron un supremo esfuerzo consiguiendo hacer tres juegos más,

si 5º, en el caso quedaron mientras los ro-

jos terminaban el partido.

Un aparte muy aparte y muy especial

merece Machín. Este simpático palotario

caía en el desmayo y en el cansancio

antes que los demás.

Nada de esto le ocurrió anteayer; estuvo

hecho un zaguerozo de primera fuerza

y él se llevó suito en más de una ocasión

con los frenéticos aplausos el público de

Calatayud.

Los otros tres también jugaron mucho,

añadiendo que el palo

relaciones entre don Tancredo y la fiera. ¡Volvamos á la lidia formal!

Hay concurso de capotazos y exposición de medias verónicas.

Ritual de tanda Perales y Marquinez. El capitán pone la vara en el morrillo y el toro desaparece como si bajase por un estoril.

Otro payaso señala Marquinez con el quíbulo de rodillas... por parte del bocadillo.

El público divertidísimo.

Fernandito Arizaga tras una excelente preparación en la que no se olvida ni de humedecer los pinchos con saliva, clava un par de las cortas... que resulta el mejor colocado de toda la tarde.

Luego repite superformas.

Caramba con el chico! Es toda una revelación!

Palmas estilo Weyler y Polavieja (ideas generales... y que me fuellen.)

Aispun sabe que lo reglamentario son tres pares, y tanque cogedes, sólo clava uno.

(Muy bien por los fieles observadores del reglamento)

La hermosa Elisa

Sánchez de Ocaña

contempla a Mencos

brinda, inspirándose

para la branza.

Se inicia la persecución á la fiera, que

se detiene un tanto escamada.

Pero todo lo puede el arte. El marqués se permite el lujo de dar hasta pasos de pecho. ¡Se ha convenido que en el último tercio todo consiste en el empapel!

El bicho sigue en busca de la escondida senda de la dehesa, y cuando mas atareado se hallaba en sus propósitos se encuentra con media estocada gigantesca

que asusta al animal

así, de sopeten,

y arrases una ovación

extra piramidal.

Alrededor del toro, hay costumbre de establecer una especie de cordón de admiradores (del puntillero, el genial Yanaguas, el cual realiza su labor como en un pozo). Lo cual que apenas nos enteramos los de los palcos.

Pero nos consta que lo hace bien.

El Senado aplaude al marqués y la presidenta le obsequia con elegantes estuches que encierra rica cartera y petaca de piel y plata oxidada.

TERCERO

Rigurosamente plebeyo por lo visto, pues la toma con Mencos de salida; fortuna que el muchacho también sabe tomar las cosas como vienen.

El amigo Cebrian, otro bravo capitán da el quíbulo de rodillas; Aguirre propina unos lances artísticos; y Perales y Gelosches hacen come que pican y vuiven.

El bicho luce un descomunal 82 que le ocupa toda la fachada desde el lomo á la barriga.

¡Lo que es por falta de numerario no se pierde el animalito!

Cebrian quiebra un par atmosférico, después de haber dejado un medio par exento.

Aguirre por no ser menos también quiebra al "zul" etereo, y luego nos aumenta la numeración; quiere decir que entre el 8 y el 9 de la marca intercostal, coloca hábilmente una banderilla. Desde entonces la numeración del bicho es la correspondiente á 812.

Se aplaude la innovación del bravo banderillero.

¡La aritmética aplicada á las leyes del toro!

Pero señor, ¿por qué no han de verse co-

nserciones,..

¡A los toreros de postín banca se les ocurrira nada nuevo!

A Margarita Marquina, que parece un querubín, brinda Yanguas (Serafins) la última suerte taurina.

Entre otras cosas dice Serafin que jojalá no se realice aquello de ver la justicia por los suelos. Serafin tiene la debilidad de ser juez municipal, aunque suplemento.

Unos pasos magistrales con gran elevación de codos. ¿Se trata ó no se trata de pasar al bicho? Pues cuanto más se levante el trapo, mejor pasará. ¡Esto es inconsciente!

Seguidamente echaráns al animal y Serafin.. agarrá una soberbia y siniestra e tocada.

Siniestra para el torero...

...y por el diestro siniestra.

La derecha, para Yanguas

es la izquierda.

Gritos antinefáticos, chillidos vitoreados, y rico alfiler de corbata, obsequio de la presidenta.

CUARTO

El toro sale con ganas de bronca y por no sé qué "quitame allá esas espaldas", tiene una seria agarreada con Aguirre.

Por fortuna, el buen sentido grita: ¡hazla paz y no ocurra nada.

Admiramos unos recortes de Arizaga, y nos hacemos crudos del valor de Geicoches, que sale á picar en los mismos medios.

Días para Álvarez. Observamos que la mísima no toca cuando banderillean las espadas.

Otra innovación que me gusta.

El verdadero mérito es modesto y no es para misericordia.

El par de Álvarez es piramidal.

Aispun deja una banderilla en el sitio donde los toreros suelen colocarse el lazo en un momento de descanso.

Romero vuelve á ganarle palmas en su par formidables, y Aispun suma en su haber otro medio superior.

¡Este va como una seda!

Y Á María Cimadeva

tan gentil como atractiva

brinda el amigo Cebrian,

tan breve como elocuente.

Lo de la brevedad es una de las características del espada, el cual se va al bicho y empleando el procedimiento sumamente receta un pinchazo colosal, y dos estocadas hasta la muerte.

Cada cosa á su tiempo, ¡claro está!

El bicho se tumbo al pie del toril para que pudiésemos recordar aquello de

...yo te diré. El capitán le mató

a la puerta de su casa.

El diestro recibió un valioso alfiler de corbata, regalo de la gentil presidenta.

Total, una buena tarde

y una fiesta muy hermosa

que confirma una vez más la caridad de Pamplona.

Pues que siempre que se trata

de una benéfica obra

vemos juntarse á la dama

que ilustra la embra blasona

con la mujer del obrero

que trabaja á todas horas.

¡Y vivas las pamploneras!

¡Salud á todos y á todos!

Para terminar bueno será que sepan las futuras generaciones que el servicio de banderillas á domicilio estuvo la mar de bien, á cargo del amigo Gofit, y que el gremio de monos no podía hallarse mejor representado en las simpáticas personas de

Romero, Labarta, Grávalos y Fernández.

Y terminó la revista con un saludo muy elocuente del regente y el cañista.

Lo recaudado en la bocerrada ascendió á 651 pesetas, de cuya cantidad, descontándose los gastos que aún no se han puntualizado con exactitud, quedará un beneficio para las Siervas de María de 8.000 pesetas, próximamente.

FULANÉZ.

## GACETILLAS

Nuestro distinguido convaleciente el culto Dr. Arraiza tuvo la atención de invitarlo á una visita á su notable Clínica, reformada y aumentada con novísimos aparatos científicos.

Por falta absoluta de espacio nos venimos obligados á retirar lo que sobre esta Clínica notable habíamos escrito.

Con mucho gusto lo publicaremos mañana.

Precedente de Marcilla llegó ayer á Pamplona nuestro amantísimo Prelado.

Se le ha concedido dos meses de licencia al digno juez municipal de Los Arcos nuestro particular amigo don Joaquín María Gastón, el cual se encuentra en esta ciudad.

Nuestro estimado corresponsal en Miranda nos escribe con fecha de anteayer lo siguiente:

"Hace tres días que se practicó en esta villa la autopsia á la infundada vecina Gregoria García, que murió á consecuencia de las mordeduras y pastadas de un burro; y hoy el río Argamas ha presentado en el término denominado «Tolomeo». A un abogado en completo estado de descomposición, y que por su estropozado indumentaria se reconoció que este cadáver era el del vecino de Berbizana, Veloso, desaparecido el 17 del próximo pasado mes de Junio.

El Juzgado instruye diligencias".

Nos figurábamos que las funerarias celebradas ayer lunes en la parroquia de San Lorenzo en sufragio del alma del malogrado joven pamplonés don Felipe Irisarri y Oses, constituirían una verdadera manifestación de duelo, y en verdad que no equivocamos.

Una nutrida representación de todas las clases sociales acudió al templo para elevar sus oraciones al Altísimo en alianza con el señor Irisarri rendía su alma á Dios.

El funeral actuó dió ocasión á una demostración evidente: la de que, a pesar del tiempo transcurrido no se ha olvidado al finado.

A toda su familia la reiteramos nues- tro pésame sentido.

Hoy se celebra en Tuñela una ofrenda religiosa para varíe si ha de celebrar ó no una corrida de toros en las próximas fiestas de Santa Ana.

En Elizondo se encuentra gravemente enferma, hasta el punto de haberle sido administrados los Santos Sacramentos, la respetable y distinguida dama doña Julia Jaén, viuda de don Esteban Osacar, fallecido hace pocos meses.

Hacemos fervientes votos para que la distinguida enferma recobre pronto la salud perdida.

Ha sido pedida la misa de la bellísima señorita Sola Iruretagoyena, para el distinguido procurador de los tribunales é inteligente funcionario don Eugenio Abadía, querido amigo nuestro.

La boda se efectuará en breve.

Enviamos nuestra más cordial enhorabuena á los futuros cónyuges y sus familias.

Ha quedado abierta al público la estación telefónica interurbana de Tudela.

Muy en breve quedarán abiertas las estaciones de Tejosa e Iruroz, para lo cual se están activando los trabajos de terminación de las mismas.

En la Secretaría de Gobierno de la Audiencia se recibieron ayer los sumarios siguientes:

Pamplona.—Contra J. J. E., por lesiones.

Aizpú—Contra A. L., por robo.

Id.—Por incendio y muerte, sin pro- cesado.

Tafalla.—Por lesiones, id.

Como verán nuestros lectores por la es-

cuella que publicamos en tercera plana, la alegre familia del respetable y anciano señor don José Ramón Martínez Bona, ilustrado médico-cirujano que fui durante muchos años de la villa de Abiltas, y de cuyo fallecimiento ocurrido en la misma dimos oportunamente cuenta á nuestros lectores, piden á sus amigos y relacionados una oración en sufragio del alma del señor Martínez Bona (q. e. p. d.)

Hacemos nosotros propio el ruego y así lo pedimos á nuestros lectores.

Ayer marchó á Villafranca con el fin de asistir á los funerales de su señor padre nuestro apreciable amigo don Arcadio Muruzabal, capitán de Infantería, rotundamente que en la imposibilidad de poderse despedir de sus numerosos amigos lo hagamos por medio de este periódico.

Antes de las cuatro en los cafés era poco menos que imposible encontrar un sitio donde sentarse.

Después de la bocerrada, cuya reseña publicamos en otro lugar de este número, el Paseo de Sarasa fué el punto de reunión del todo Pamplona.

El paseo que allí se organizó fué el más brillante de los organizados en aquel lugar durante todas las fiestas.

Por la noche en la Plaza de la Constitución se cerró brillantemente el periodo de fiestas con un concurridísimo paseo, música y se encendió por última vez el brillante túnel eléctrico.

Desde las once hasta las doce el paseo del Ensanche estuvo concurridísimo.

Se encuentra gravemente en el convenio de Hijas de San José, en Barcelona, Sor Antonina, hija de nuestro amigo don Ciriaco Armendariz, amigo y antiguo suscriptor de Andricain.

La virtuosa Religiosa navarra, según un telegrama recibido ayer tarde, se encontraba en gravísimo estado, hasta el punto que de un momento á otro se temía un fatal desenlace.

Dios le conceda á la enferma lo que más le convenga á su bien espiritual.

Dice "La Voz de Valencia":

«Los testamentarios del Ilmo. señor Obispo de Lorryma han regalado al señor Gobernador civil el bastón de mando que usó el finado, y á la señora de don Jenaro Pérez Moso una valiosa reliquia encerrada en un estuche de plata,

—A la misma capital donostiarra marchó ayer la encantadora señorita Pilar López-Alén.

—De la capital de Guipúzcoa ha regresado la distinguida y bella señorita Juanita Altadill, hija de nuestro querido amigo don Julio.

—Ha marchado á sus posesiones de Corella nuestro querido amigo y paisano el ilustrado procurador de los Tribunales de Barcelona D. C. Espelta y Pastor.

—De paso para Urberuaga de Urbilla, donde tomó á aquellas salutíferas aguas, ayer tarde se encontraba entre nosotros y tuvimos el gusto de saludarle el nuestro querido amigo y activo corresponsal de Lorca don Francisco Pariza.

—Desde Estella se ha trasladado á Salinas de Oro el ilustrado abogado de aquella ciudad don Isidoro Santa Cruz con objeto de aprovechar las salutíferas aguas saladas de dicho pueblo.

—De la misma ciudad ha marchado al vecino pueblo la encantadora y elegante señorita María, sobrina del mencionado señor Santa Cruz.

—Se encuentran en esta ciudad las bellas señoritas Ildefonsa Mágica y Andrea y Antonia Caminas.

—De París ha regresado á Irurita nuestro distinguido amigo don Pedro María Hualde.

P. 827



# Doña Baldomera Ezcurdia y Sarasate

DESCANSÓ EN EL SEÑOR, MURIENDO CRISTIANAMENTE  
EL DOMINGO ÚLTIMO, DÍA 18

**R. I. P.**

Su viudo don Fermín Istúriz y Albistur, hijos, Florentina, Elena, Ascensión, José Ignacio, Pedro María y María del Pilar, madre, padres políticos, hermanos, hermanos políticos, tíos y primos.

Buegan á sus amigos y lectores de *El Eco de Navarra* hagan la caridad de ofrecer sufragios por el alma de la fallecida y asistir á los funerales que se celebrarán al efecto hoy martes, á las once, en la parroquia de San Agustín.

No se reparten esquelas.

Pamplona 20 de Julio de 1909.



# D. José Ramón Martínez Bona

Médico-orujano

FALLECIÓ EN ABLITAS EL DÍA 13 DE JULIO Á LAS TRES DE LA MAÑANA  
Á LOS 88 AÑOS DE EDAD

DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS

**R. I. P.**

Su desconsolada esposa doña Inés López Vaillo, hijos doña Josefina, don Juan Francisco, don Dionisio, don Julian, don José, don Ricardo y Dña Concepción, hijos políticos, nietos, sobrinos, primos y demás interesados.

Suplican á sus parientes y amigos, al comunicarles tan sensible perdida, le tengan presente en sus oraciones, por lo que recibirán favor.

Ablitas 18 de Julio de 1909.

## LA MUERTE DE DON CARLOS

### Segunda conferencia

Madrid 20 (0,10)

**En casa de Mella**

He visitado al señor Mella en su casa. Estaba con varios amigos comentando el fallecimiento de don Carlos.

El señor Mella dijo que nadie podía comunicarnos acerca del nuevo rumbo que adoptará el partido hasta que los notables del carlismo se entrevisten con don Jaime.

Este ha enviado hoy un telegrama al señor Mella fechado en París y depositado á las cuatro de la madrugada.

El despacho dice así textualmente: Ven con marqués Tamarit. Avísale 10 noche salgo para Varese. Llegaré mañana 3 tarde.—Jaime.

Preguntamos al señor Mella, cuándo se pondría en camino, atendiendo al anterior despacho, y nos dijo esperaría á la llegada de don Jaime á Varese para que le anuncie la fecha de los funerales.

El señor Mella añadió que era preciso desistir de ir al entierro de D. Carlos, pues desde Madrid tardáñase tres fechas en llegar á Varese.

Con los señores Mella y Tamarit irán otros diputados carlistas.

Confirmase que el cadáver de don Carlos será conducido al panteón de su familia en Trieste (Austria).

**Más de Marruecos**

(Conferencia extraordinaria)

### Nuevos detalles

12 horas de combate

**Melilla**—El combate de anteanoche duró doce horas.

Ha llegado el capellán del campamento con importantes contusiones.

El fuego fué incessante durante toda la noche.

Las ametralladoras del batallón de Cazadores de Barcelona no cesaron un momento de hacer fuego.

Los sirvientes de estas ametralladoras se batieron heroicamente.

De entre ellos murió un cabo.

El teniente que mandaba resultó herido, y á pesar de la insistencia con que se le pidió que se retirase de aquel sitio no hubo manera de separarle de su puesto.

Los momentos de combate más rudos fueron de ocho á nueve y media.

De no haber habido alambradas los moros hubieran llegado hasta el campamento.

**La jefatura de Felú**

Dicen algunos notables del partido que una vez muerto don Carlos el señor Felú dejó de ser delegado y que no reuniría á la minoría carlista para tomar acuerdo.

Afirmán también que don Carlos le afectó mucho la actitud en que se colocaron muchos de sus adictos en contra del nombramiento del señor Felú, y que en vista de ello dirigió un telegrama al conde del Pinar para que le informara del verdadero efecto de ese nombramiento.

Estando nosotros en casa del señor Mella, recibió éste la visita del general Borbón y Caetolvi.

**Despues de la muerte**

Noticias de Varese dicen que el Partido ha concedido permiso especial para que se digan misas en la capilla ardiente.

Ha llegado el conde de Caserta.

Dona Berta empeñóse en velar toda la noche el cadáver de su esposo, no obstante la posturación en que se encuentra.

Mañana será amortajado nuevamente el cadáver, vistiéndole el uniforme de capitán general español.

El ataúd que ha de encerrar los restos de D. Carlos ostenta sobre la tapa una cruz que se extiende á todo lo largo de la caja.

Sigue este inscripción textual: «Carlos VII de España».

Los despachos, cartas y telegramas que de tanto partes se reciben suman varios centenares.

**De provincias**

**Valencia**—El Circulo carlista ha entrado los balcones. Los concejales carlistas en señal de duelo no han asistido á la sesión que hoy ha celebrado el Ayuntamiento.

Por idéntica causa han suspendido las fiestas que se preparaban en honor del rey don Jaime.

El señor Polo y Peirón dispone de salir para Madrid. La Junta provincial carlista ha designado la comisión que ha de trasladarse á Varese.—Mencheta.

**Zaragoza 20 (0,52)**

Procedente de Tarazona ha llegado en el tren correo don Bartolomé Felú, siendo recibido por los carlistas conspiradores de la localidad.

El señor Felú se ha mostrado afectuoso por la muerte de D. Carlos y se ha negado á hablar de nuevas orientaciones que puede tomar el partido.

En el domicilio del señor Comín, jefe de los carlistas de la localidad, se ha

do el dinero, de monturas y de armamentos.

**MENCHETA.**

**TELEGRAMAS Y TELEFONEMAS**

**De Zaragoza**

Zaragoza 10 (0,52 madrugada).  
Peregrinación americana

La peregrinación de las repúblicas americanas á la Virgen del Pilar ha sido aplazada.

Llegará en Noviembre y será muy numerosa.

Ya se han comenzado los preparativos para recibirla.

**Impresiones**

Las noticias de las jornadas sangrientas de Melilla han causado aquí gran impresión.

**CASAS.**

**Nodriza** Hay una casada, de 15 días de leche que desea criar en su casa. Informes, Carmelo Ducha, Gárdula.

**El dia 18 de Julio** en el mercado de Irurzun se perdió una cartera con 4 billetes de 100 pesetas. El que haya encontrado se servirá entregar en la calle Santo Domingo, 4, tienda y se le gratificará.

**Gran Hotel Reina Victoria**

ANTES INTERNACIONAL  
San Sebastián. (a) p 6-1

**Pescadería**

En la calle de San Antón números 23 y 25 se vende merluza fresca de San Sebastián á 1,20 pesetas el kilo.

Pescadilla á una peseta.

También se venden de 200 á 800 esjas vascas á 15 céntimos una.

**Clinica del Dr. Arriaza**

Montada con todos los adelantes de la ciencia.

Cirugía general, partos y enfermedades propias de la mujer.

Consulta todos los días de 9 á 1 por la mañana y de 3 á 5 por la tarde.

Mayor, 72—Pamplona. 6-1

**Pérdida de alfileres**

El que se haya encontrado un alfiler de caballero y otro igual de señora, hará el favor de entregarlos en la calle Calderería, núm. 13, piso 2.º y se le gratificará.

**Pérdida de perro**

A la persona que haya recogido un chorro perdido, blanco, con orejas de color canela y una pinta en la frente del mismo color, que desapareció de Beire, se le ruega avise en Beire á su dueño Gregorio Luna, que le gratificará.

**Tenedor de libros**

Desea colocación dentro ó fuera de la capital. Traduce Francés, Razón, San Agustín, núm. 2, tienda. 2-1 p

**Andrés Sovejano**, de Peralta, (Navarra) varra d'essa a vender una vaca de cinco años con su ternero de veinte días, quitándole 15 ó 20 platas de leche diarias.

**Hilarion Lazcano Lizarraga**

Médico, Vías urinarias, secretas y piel. Ciudadela 7, 2.º. 26-28

**Abonos minerales**

La sociedad Abonos Químicos suministrará superfósforo de todas graduaciones y con todas las garantías de análisis y se acostumbrados entre fabricantes honestos, á todas las entidades y particulares que quieran favorecerla con su confianza.

Para contratos y condiciones dirigirse á las oficinas de la Sociedad, calle Nueva, 20—Pamplona. 8-7

**Chacolí superior de Ezcaba**

Se vende á 3,75 pesetas cártero y por pintas á 25 céntimos, calle Nueva número 20 y Terceras 83. 3-3

**Últimas novedades**

en manteles y mundos ingleses, así como todo lo necesario para viaje.

Abanicos y einturones de señora y caballero.

Vajillas inglesas y del país.

Artículos de fantasía para regalos.

CASILDO IRARTE, San Nicolás 6 y 8. 60-62

**Aviso**

Libros para detallistas de alcoholos á 45 céntimos en la imprenta de la Viuda de don Roman Velanda.

17—San Nicolás—17 5-4

**Piano de ocasión** Se dará barato. Marca acreditada. Constitución 89, Casa de Luna. 8-5

**Estudio**

DEL SR D ENRIQUE DETCHART, notario en Bayona (Francia)

Se sacará á subasta pública voluntaria el 26 de Agosto de 1909 á las tres de la tarde, en cinco lotes, ó bien todo en un lote. Una finca situada en Melerin, cerca de Bayona (Francia) que se compone del castillo histórico de Belzunce con cocheras y otras dependencias y varios caseríos que dan buen producto.

Superficie aproximativa: 85 hect.

Estimación: 70.000 frs.

Para detalles y condiciones de subasta dirigirse al notario Detchart. —3

**75 por 100 de economía**

Se obtiene en el fluido usando las nuevas lámparas de filamento metálico que vende la casa Gilbert y Murillo.

Almacén de material y maquinaria eléctrica.

Instalaciones completas de alumbrado y transporte de energía.

Proyectos y presupuestos gratis.

Héroes de Estella, 4, y Calzada, 14, Pamplona. 15-11

# Información telefónica

DEL DOMINGO

Madrid 18 (11 y 12).

Recuérdese

Ha resultado enteramente falsa la noticia acogida por algunos periódicos madrileños de que el señor Moret, viñando en Salta con sus amigos en automóvil, sufrió consecuentemente de un accidente del auto, la fractura de una pierna.

**EL Mundo** dice que tal noticia ha sido una broma de mal genio dada por un ex-diputado a Cortes.

Para escuchar

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publica las Realces Ordenes en que se declara aptos para el ascenso a 10 veteranos de 1.º y 2.º

También publica la promoción a segundos tenientes de 33 alumnos de la Academia de Caballería.

Bellusión

El cadáver de la condesa de Guadiana, que falleció ayer, ha sido puesto en espíritu ardiente en el oratorio de su casa, y mañana a las seis de la tarde será conducido a la estación del ferrocarril para transportarlo a su pueblo natal en la provincia de Granada.

Los muros

El embajador marroquí ha pasado la mañana estudiando la contestación que ayer dió a sus proposiciones el ministro de Estado, y esta tarde ha asistido con su acompañamiento a la corrida de toros.

## Toros en Madrid

En la corrida celebrada esta tarde ha habido un lleno completo.

La embajada mora ocupaba tres palcos.

Puntero despidió su primero, que fué fogueado, de media estocada.

Dominguez pasó al segundo con desconfianza, propinándole media estocada algo tendida. En una arrancada el toro cojeó a Puntero y volvió a aparatosamente. En otra arrancada enganchó a Peribañez. Ambos espadas ingresaron en la enfermería.

Dominguez despidió al toro de una estocada superior. Ovación.

Tercero.—Al salir este toro aparece Peribañez en el ruedo, aplaudidéndole. Despidió al bicho de dos medias y un descalzo.

Los restantes toros se han lidado sin ocurrir nada de particular. Dominguez brindó el 5.º toro a la embajada mora.

El parte facultativo dice que los españoles Puntérrez y Peribañez sufrieron contusiones.

—En Carabanchel el tercer toro enganchó a Recajo, no occasionándole más que varazos.

## Les parades

La sociedad de paraderos ha celebrado un mitín, para tratar de sus diferencias con la sociedad de la Casa del pueblo.

La concurrencia ha sido muy numerosa, y los oradores han hablado en tonos énrgicos.

## Les socialistas

En el circo Lux-Eden se ha verificado un mitín socialista para protestar contra el envío de tropas a Melilla.

El local estaba lleno de bote en bote, y entre otros han discursado Caballero y Pablo Iglesias, atacando duramente al Go-

bien y excitando al auditorio a rebeldía.

El representante de la autoridad, que estaba en la mesa presidencial, tenía orden de no disolver la reunión y de tomar nota de las frases excesivas que se pronunciaron, para denunciarlas después; porque había noticia de que se deseaba producir disturbios.

Así lo ha hecho comunicando al Juzgado de guardia las frases que ha estimado ofensivas.

Entre ellas hay algunas que constituyen delitos graves.

Se comenta el hecho de que Pablo Iglesias ha excitado al concurso a largres en el anarquismo.

## Leroux

No es cierto que el señor Leroux venga en el vapor León XIII.

Todavía no ha salido de la República Argentina y se propone venir en un vapor extranjero, del que desembarcará en Málaga.

## De Cádiz

Procedente de Melilla ha llegado el vapor Ciudad de Cádiz.

Mañana llegará el Estrástragui, el cual conducirá a Villagarcía una peregrinación a Santiago.

## A Melilla

Barcelona.—En el vapor Catilufa han sido embarcadas para Melilla fuerzas del Ejército, ganado y material de guerra.

## De Valencia

Mañana se verificará en la exposición el concurso de trilladoras y otras máquinas agrícolas.

También se verificará una interesante fiesta escolar.

\*\*\*

Los heridos en el combate con los moros van mejorando, especialmente el teniente Molina y el capitán Riquelme.

Ya han sido dados de alta un soldado de la brigada disciplinaria y otro del batallón de África.

Del vapor Alfonso XII. han desembarcado el batallón de Alba de Tormes, una compañía del regimiento de Alfonso XII y otra de Administración, presentando el desembarco el general Imaiz y un gentío.

Dicha fuerza ha sido enviada al fuerte de Camellos.

## De Melilla

Los heridos en el combate con los moros van mejorando, especialmente el teniente Molina y el capitán Riquelme.

Ya han sido dados de alta un soldado de la brigada disciplinaria y otro del batallón de África.

Del vapor Alfonso XII. han desembarcado el batallón de Alba de Tormes, una compañía del regimiento de Alfonso XII y otra de Administración, presentando el desembarco el general Imaiz y un gentío.

Dicha fuerza ha sido enviada al fuerte de Camellos.

## De la Gerte

La Granja.—Reina animación.

La Reina y los infantes después de oír Misas han paseado por los jardines.

## Fallecimiento

Hoy ha fallecido el comandante de Infantería señor Leroux, hermano de don Alejandro.

## Sobre Marruecos

El Mundo.—publica un artículo de Maestre demostrando ser un deber de humanidad la acción de España y Francia en

Marruecos e indica la razón de las tribus al someterse ante nosotros en vez de expulsarse a los riesgos de las hordas del interior.

Dicho periódico desmiente que en el Rif

no carezca de pan y agua.

Le que dice Mariano

Melilla.—Un periodista ha visitado al general Mariano en su campamento. El viaje ha sido penoso.

En dicho campamento se encuentran 450 hombres y 6 piezas de artillería.

El general Mariano ha dicho que España en su honor y que a juzgar por lo que dice el general les se desconocen las boletas que allí recibimos y que aquí en Melilla no se sienten.

Agrega el citado general que aquí no vamos a ninguna aventura ni aspiramos a proteger a ninguna empresa, y si solo a salvar el prestigio de España.

Tengo que realizar dos misiones—afirma—una como general y otra porque tengo que asumir las órdenes del Gobierno.

Dice que los sucesos del día 9 obedecen a un plan preconcebido en la reunión que celebraron en el zoco de Yemaa los delegados de la tribu de Guelaya.

## Combate en Marruecos

Melilla.—Los moros, en número considerable, atacaron nuestras posiciones, dando el combate cuatro horas.

Nuestras tropas respondieron al ataque con fuego de cañón y fusilería, ocasionando grandes bajas a los moros.

Un capitán de Estado Mayor estuvo a las órdenes del ataque en Melilla pidiendo refuerzos. Envíáronse los refuerzos pedidos y un tren con municiones.

## MENCHETA,

# ANUNCIOS RECOMENDADOS

## Clinica Ortopédica Prim

### Alsausa (Navarra)

Primera y única fábrica móvil por electricidad para construir y adaptar los APARATOS ORTOPÉDICOS necesarios a corregir desviaciones de la espalda, piernas y pies, tumores articulares, brazos y piernas artificiales, fijas elásticas para descomprimir el vientre.

Se visita esta población cuatro veces al año, calle Mayor 65 primer piso.

HERNIADOS: BRAGUEROS PRIM PRIVILEGIADOS

CONTENCIÓN absoluta de la hernia por voluminoso que sea; CURACIÓN EN ADULTOS, NO, digan lo que quieran pomposos anuncios de vendajes de goma y otros que la crecen. El braguero Prim lo usan señoras y niños, curando estos últimos.

Establecimiento Balneario de Alsausa (Prim). Agua Glorioso, Sódicas, Bicarbonatadas, Sulfuroosas, (maravilloso Iturbidebita). De eficacia probada en las enfermedades del Estómago, Vías urinarias, Escrofula, Herpetismo. Botella de litro en principales farmacias. El establecimiento a 50 pasos de la Estación. Temporada 1915. Junio a 30 Septiembre.

VENTA DE BAÑOS (PALENCIA)

Paquetes 400 gr. Pastillas 14, 16, 24. Precios 5, 6, 7, 8, 10 rs.

160 gr. 14, 16, 6, 7, 8, 10 rs.

250 gr. 16, 4, 5 rs.

Embalaje no cargado en cuenta.

Descuentos por cantidades.

Portes abonando desde 100 paquetes en adelante. 60-32 p.

## Chocolates de la Trapa

fabricados por los Religiosos Cistercienses de S. Isidro

ESTABLECIMIENTO en Pamplona

PASEO DE VALENCIA, 28

ESTABLECIMIENTO en Pamplona

ESTABLECIM